



-----**Ata número cinco**-----

-----Aos vinte e nove dias do mês de Junho de dois mil e vinte e dois, pelas vinte e uma horas, reuniu a Assembleia de Freguesia da Junta de Freguesia de São Salvador, no Salão Nobre da Sede da Junta de Freguesia, em sessão ordinária sob a presidência de João Daniel Fradinho de Matos com a seguinte ordem do dia:-----

**PONTO 1 – Discussão e votação da ata da última Assembleia.** -----

**PONTO 2 – ANTES da Ordem do dia;** -----

**PONTO 3 – Período da Ordem do dia;**-----

**3.1 - Apreciação e informação do executivo sobre as atividades, situação financeira e outros da Freguesia de S. Salvador;**-----

**3.2. - Apreciação do Relatório de Avaliação do Estatuto de Direito de Oposição 2021.**-----

**PONTO 4 – Leitura e Aprovação da Ata em Minuta.** -----

-----O Presidente da Assembleia de Junta de Freguesia verificou a presença de todos os intervenientes, registando que Anick Catarino será substituída por Carolina Reis, a Manuela Nunes por Maria Graça Simões, o António Pedro Simões por Júlio Barreirinha.

Anunciou também a suspensão do mandato de Domingas Loureiro pelo período de 6 meses, sendo que neste período será substituída por Luís Ruivo, pela razão mencionada, verificou a sua identidade, tomando as diligências necessárias para a tomada de posse de um novo membro da Assembleia.-----

-----**PONTO 1 – Discussão e votação da ata da última Assembleia**

**Fátima Marnoto**

Pede que seja registada na última ata (Ata n.4) algumas afirmações as quais no seu ponto de vista foram omitidas, nomeadamente, relativamente à resposta do

João Braga, perante a pergunta da Domingas Loureiro, cujo o tema era uma alegada avença que a Junta de Freguesia teria com uma determinada identidade. Declarações que foram omitidas foram “Eu acredito que a Camara, já fez esta avença.” “Não tenho nenhum contrato com esta pessoa, mas irei ter.”, “Provavelmente vamos utilizar os recursos desta pessoa, nos recursos que ele já fazia no Executivo anterior.”, “haverá um acerto destes contratos na publicação que irá sair.”, “não contratei este serviço, mas sei quem é esta pessoa.”, “Vou contratá-la, pois gostei do trabalho dela na campanha.”

#### **Bernardo Balseiro**

Alerta que também deverão ser corrigidas as suas declarações quanto ao tema das ofertas de Natal, aos membros da Assembleia. A ata regista que sugeriu que as ofertas deveriam ser entregues aos mais carenciados. Bernardo Balseiro entende que não foram estas as suas declarações. Nessas afirmações, agradeceu todas as ofertas, no entanto, achou que a oferta alusiva a uma festa anterior, na sua opinião não ficou bem.

Quanto às menções de vice-presidente, as mesmas deverão ficar registadas na ata n.º 4, mas enquadradas no devido contexto.

#### **João Braga**

Em resposta à Fátima Marnoto, defende que com certeza que o que disse foi “Provavelmente irei contratar os seus serviços.” e não que iria contratar os seus serviços, prova disto é que o seu mandato vai em 6 meses e ainda não teve qualquer tipo de contato com a pessoa em questão. Caso exista a necessidade contratar irá comunicar à assembleia.

#### **João Fradinho**

Informa que as atas são da sua inteira execução e responsabilidade e compromete-se a corrigir os pontos mencionados pelos elementos da Assembleia.

A ata foi aprovada por maioria.

Conforme sugestão da Assembleia, as correções foram transcritas para a presente ata, de forma a validar as declarações de cada um.-----

#### **-----Ponto 2– Período da Ordem do dia**

#### **João Fradinho**

Comunica que relativamente à Lei da Paridade, a Junta de Freguesia, solicitou parecer à CCDR do Centro, o qual disponível para consulta para quem entender consultar.

#### **Bernardo Balseiro**

Questiona o Presidente da Assembleia, quanto ao assunto abordado na 2.ª reunião desta assembleia, relativamente à captação de áudio e vídeo, se já existe algum parecer quanto a esta matéria.

**João Fradinho**

Informa que ainda não tem qualquer informação.

**Bernardo Balseiro**

Alerta que a Rua do Mar, junto à Malhada está um pouco “escavacada” e que inclusive já existem algumas crateras. Sugere que a Junta deveria colocar alcatrão frio.

Afirma que finalmente foi retirado sinal STOP, junto à rotunda antes da Ponte Juncal Ancho, quem sai de Ílhavo para a Gafanha de Aquém. No entanto, existe um poste, provavelmente, de telecomunicações, que oferece algumas preocupações, pois observa que já exista algum deslocamento de 2 lajes, caso exista alguma rotura, poderá por em perigo pessoas e meios. Lembra que este mesmo assunto, já tinha sido alertado por si no anterior Executivo.

Chama atenção que quer na Travessa da Saudade, quer na Rua Pe. Valente, não existe qualquer lugar de estacionamento, nem sinalética para deficientes. Também no mesmo local, a entrada de garagem do condomínio situado nas vias mencionadas, algumas viaturas, não conseguem entrar nessa garagem, pois o desnível é bastante abrupto, questiona se a Junta de Freguesia pode verificar e solucionar estas questões.

Enaltece a atitude quer da Camara quer da Junta, quanto ao bom senso que tiveram em não fazer o corte da relva. Esta posição é de extrema importância para a polinização essencial na apicultura e agricultura. Cortar sim, mas na altura certa.

**Fátima Marnoto**

Aborda o assunto dos parques infantis, mencionando que por exemplo o lugar da Légua não tem qualquer parque, na zona do Ribas Parque e na Coutada, os parques existentes carecem de manutenção. É do seu conhecimento a enorme afluência de residentes destes locais aqueles parques, pelo que mereciam alguma atenção por parte da Junta de Freguesia. Inclusive alguns contatos de pessoas que poderão doar material para a manutenção dos parques.

**Nuno Quiaios**

Questiona o Presidente da Junta relativamente ao ponto de situação da remodelação do site da Junta de Freguesia.

**Eugénio Cajeira**

Agradece à Junta de Freguesia a colaboração que deu aos Amigos da Malha no corte de um pinheiro de grandes dimensões, do muro que teve ser colocado a baixo para o corte em questão e por conseguinte a sua reconstrução. Agradece também a limpeza do largo da igreja da Carvalheira, aquando do Torneio da Malha. Informa que foi a 1.<sup>a</sup> vez que o Presidente da Camara Municipal se juntou à organização e aos participantes para o almoço do evento

### **Maria da Graça Simões**

Agradece o zelo que o executivo tem tido para com a Senhora dos Campos, quer nas margens das estradas, quer no próprio centro daquela comunidade.

### **Teresa Neves Vieira**

Questiona qual o período em que foi pedido o parecer no que respeita à Lei da Paridade.

Se foi antes ou depois da tomada de posse do Paulo Magano. Expressa que neste momento, com a tomada de posse do Paulo Magano a Lei da Paridade está cumprida. A questão levantada pela bancada do PS, reportava à situação do executivo, na saída do João Paião, substituída pela Vanessa Marques.

Adverte que a Légua e os Moitinhos não têm Parques Infantis, o que existe é pertença da Escola, o qual não pode ser utilizado pela população no geral. Lembra que não existe parque de lazer naquelas localidades, lamentando que os critérios de colocação desses parques poderiam ser mais equilibrados em todo o Município.

Refere que tem existido algumas intervenções no pavimento da zona da Légua, por parte da ADRA, manutenções de canalização necessárias, no entanto, aquela comunidade tem de aguardar entre 2 a 5 semanas, para que os serviços responsáveis venham reconstruir o pavimento, podendo colocar em causa a segurança de quem ali circula.

### **Mário Raposo**

Agradece ao Executivo a continuidade do anterior Executivo, mesmo na altura não tendo orçamento necessário para a sua execução.

Enaltece a manutenção que tem vindo a ser feito nos cemitérios de Vale de Ílhavo e de Ílhavo, a qual tem vindo a fornecer àqueles locais melhores condições para os seus utilizadores.

### **João Braga**

Agradece a intervenção do Mário Raposo, pois as obras que não foram concluídas do antigo Executivo são de extrema importância para a Junta de Freguesia, até porque se tratava de compromisso assumido por este executivo, mesmo que se tivesse de se aguardar pelo protocolo com a CMI, sendo que só haveria libertação de verbas após a sua assinatura. No entanto, o Executivo entendeu avançar sustentado pelas receitas que iam tendo. Nomeadamente o Parque de Merendas de Vale de Ílhavo que está na sua conclusão, o Eco Drive já está numa fase adiantada e brevemente entrará na fase de conclusão conforme estava projetado.

O cemitério de vale de Ílhavo, foi todo pintado e restaurado, muros, capela e portões, etc. no cemitério de Ílhavo, foi realizada uma rampa de acessibilidade do cemitério velho para o novo, feito em calçada portuguesa executado pelos nossos funcionários.

Respondendo à Teresa Neves Vieira, quanto à Lei da Paridade, informa que o parecer foi pedido em função da intervenção do Nuno Quiaios, em relação à entrada da Vanessa Marques, que de fato, o Executivo não estava a cumprir de acordo com a referida Lei, no entanto, face ao curto espaço temporal que o Executivo demorou a cumprir com o despacho, ou seja, com a tomada de posse por substituição de um membro para executivo, neste caso do género masculino, a jurista Dra. Maria José Leal Castanheira Neves, entende não haver qualquer ilegalidade que pudesse por em causa a legitimidade do presente Executivo.

Lembra que na última assembleia apresentaram o relatório de atividades, no qual estava a execução de 2 parques infantis fora do centro da freguesia de São Salvador, nomeadamente nos Moitinhos, já com orçamentos pedidos e em Vale de Ílhavo.

No que toca às obras da ADRA, assume que o pavimento já deveria estar retificado, no entanto, alega que tentam chegar a todas as solicitações, o que nem sempre é possível, pois nem o alcatrão é da Junta de Freguesia, neste caso é cedido pela CMI. A Junta não tem meios para transportar grandes cargas. Quando se trata de obras de maior envergadura, a Junta limita-se a advertir a ADRA. Informa que ainda este ano, o Município vai proceder ao alcatroamento de grande parte de Ílhavo, sem especificar quais as vias que vão ser intervencionadas.

Agradece a intervenção da Maria da Graça Simões, dizendo que é uma prioridade deste Executivo manter todas as localidades devidamente limpas, até porque se aproxima a época de grande propensão de incêndios, nomeadamente, na Colónia Agrícola dá como o exemplo a limpeza do Parque Manuela Machado, para o qual se pediu parecer ao Tesouro, para intervenção da área, rapidamente a Junta recebeu parecer positivo para a boa execução do serviço, no entanto, parámos os trabalhos à poucos dias por uma questão de prevenção.

Em resposta ao Nuno Quiaios, o site encontra-se atualizado, inclusive, os documentos do executivo estão disponíveis para consulta, atualização de ofertas de emprego. O Executivo tem em ambição um novo site, no entanto, os orçamentos apresentados são bastante elevados, pelo que existem outras prioridades.

Respondendo à Fátima Marnoto, informa que a Junta de Freguesia tem mais parques infantis que a Camara Municipal. Atrás referiu que estão em execução de mais 2 parques infantis. Possivelmente, no próximo ano serão escolhidas outras localidades para a colocação de parques infantis, o compromisso é que existam parques em todas localidades da freguesia.

Menciona que foi feita uma presidência aberta na Légua, na qual existiu muito boas intervenções de alguns habitantes daquele lugar, chamadas de atenção importantíssimas, que grande parte delas já foram resolvidas, bancos por trás da igreja novos, toda a zona foi lavada, conforme pedido foi colocada uma árvore no local indicado, falta o reposicionamento de um candeeiro, que estamos a aguardar que a EREDES o coloque e 3 estacionamento já pedidos à CMI. Ficou o compromisso de pintar as paredes da igreja.

Quanto ao parque da Coutada, vão cumprir com a manutenção do espaço de forma a que todos possam usufruir.

Respondendo ao Bernardo Balseiro, agradece a as suas declarações quanto à gestão e manutenção de relvados, cumprindo com o acordo com o Município. Este Executivo evita a todos custo a utilização de herbicidas, porem, à situações e locais que não outra forma, senão a sua utilização.

Quanto à entrada da garagem mencionada, vão analisar a situação e se possível resolver, caso contrário, comunicarão a quem de direito.

No que toca ao estacionamento para deficientes, comunicarão à CMI, órgão responsável por estes assuntos.

Quanto ao poste, agradece uma melhor localização do local, de forma a poder analisar.

Na Rua do Mar, em conformidade com a resposta à Teresa Neves Vieira, irão passar de forma a poderem tapar as irregularidades no pavimento, assim que possível.

## **2.ª Ronda**

### **Nuno Quiaios**

A Lei da Paridade, assunto levantado pela sua bancada, afirma que deveria ter sido a Assembleia a aceitar que o Executivo trabalhasse dessa forma, ainda que fosse temporariamente. Alerta que se durante o período em questão, algumas das deliberações pusessem em causa pessoas ou entidades, não tem dúvidas que a mesma era dada como nulas. Agradece o pedido do parecer.

Relativamente, ao site, entende que o mesmo deve estar mais atualizado, com comunicações oficiais para todos fregueses tivessem acesso.

Quanto à gravação de som e imagem, sugere que deve ser feito estudo de forma a que esta assembleia possa estar mais perto dos nossos fregueses. Logicamente procurando minimizar os custos, procurando alternativas quer de empresas, quer de meios.

### **João Braga**

Anui a necessidade resolver a questão do som e imagem. Compromete-se a encontrar orçamentos e alternativas e apresenta-las nesta assembleia.

Quanto à Lei da Paridade entende ser o assunto já resolvido.

## **-----PONTO 3 – Período da Ordem do dia**

### **-----3.1 - Apreciação e informação do executivo sobre as atividades, situação financeira e outros da Freguesia de S. Salvador**

### **João Braga**

Salienta o avanço com os projetos apresentados no relatório de atividades, no entanto, face a infeções de COVID 19 em grande parte dos funcionários da

Junta, os trabalhos atrasaram, pelo que neste momento, a junta está a tentar recuperar cerca de 12 dias de trabalho.

Grande preocupação com o valor atual dos materiais necessário para a boa execução de trabalhos, ao valor dos combustíveis, sendo que temos tentado procurar orçamentos que permitam alguma poupança.

Informa que o Executivo tem vindo a reduzir a receita em cerca de 8% e aumentar a receita em 1%.

#### **Bernardo Balseiro**

Enaltece a redução do dossier, mesmo assim é da sua opinião que é possível reduzir ainda mais. Na sua análise conclui que se continua a se repetir demasiadas coisas, sem necessidade. O Executivo deveria procurar um texto um pouco mais consensual de forma a reduzir a repetição de assuntos.

Quanto à questão da despesa, acha que para um trimestre a percentagem apresentada é demasiado baixa.

#### **Luís Ruivo**

Agradece a receção pela Assembleia.

No que toca a informação financeira, pois nesta área todos os documentos são necessários. Quanto à despesa é de acordo com o Bernardo Balseiro pois entende que é um valor demasiado baixo. Refere que seria importante, que tivesse um documento de comparação, no entanto, acabou por ficar satisfeito com a resposta dada pelo Presidente. Acaba por concordar com a condensação dos elementos.

#### **Nuno Quiaios**

Informa que no ponto 11 o Salão Nobre foi cedido ao PS, no entanto, deverá haver um lapso, pois durante o mês corrente, essa cedência não aconteceu.

Concorda que há necessidade de reduzir o documento.

Quanto à informação financeira, opina que a mesma deveria ser mais explícita, mesmo que para isso tivessem que adicionar mais dados, nomeadamente comparação de períodos homólogos, percentagem de atividades realizadas, de forma a enriquecer o documento e facilitar a ação do Executivo.

#### **João Braga**

Esclarece que a despesa que no período homólogo foi de 16%, no entanto neste mesmo período baixámos cerca de 10%. Comparando a despesa total de janeiro até ao momento, em 2021 foi de 29%, desde Janeiro de 2022 até ao momento, o atual executivo baixou para 21%

#### **Bernardo Balseiro**

Adverte que o documento não tem a informação acabada de dar pelo Presidente.

#### **João Braga**

Entende que face aos números apresentados, existe equilíbrio entre a receita e a despesa.

Compromete-se a apresentar informação mais assertiva de forma a evitar questões e dúvidas.

## **2.ª Ronda**

### **Nuno Quiaios**

Questiona de que forma se pode explicar a economia de 7%, conforme foi apresentado.

### **Bernardo Balseiro**

Entende que existe um desequilíbrio de orçamento, pois nesta altura do ano foi executado 20%, pelo que faltam 80% para a sua conclusão. Adverte que estes números estão apresentados no documento.

Considera que possa ter havido algum lapso, pois noutras reuniões existia comparação de período homólogo.

### **João Braga**

Certifica que não existe qualquer tentativa de poupança, para não gastar. Passa a palavra ao João Bastião.

### **João Bastião**

Concorda com a exposição do Bernardo Balseiro. Lembra que até Janeiro existiu contenção máxima, uma vez que havia acesso a verbas, a disponibilidade das referidas verbas surgiu apenas agora. Até Abril a gestão foi feita apenas com o saldo de gerência. Só a partir de agora é começará a subir, esperando-se que até ao final do ano se cumpra os 80% que falta.-----

## **----3.2. - Apreciação do Relatório de Avaliação do Estatuto de Direito de Oposição 2021.**

### **João Braga**

Assume de acordo como o fez no passado que o presente relatório deveria ter sido apresentado no início do ano. Expressa a vontade de reunir com todas bancadas de forma a que todos possam expressar as suas opiniões e ideias em prol da nossa freguesia.

### **Nuno Quiaios**

Considera que este documento em discussão, deveria ter sido enviado a todos os membros da assembleia. Adverte que o mesmo deve referir o ano pela totalidade e não apenas a partir da tomada de posse. O documento deverá ser enviado atempadamente para que as bancadas possam analisar condignamente



e exercer o seu direito de oposição. O mesmo documento deverá ter também uma previsão orçamental disponível, para que mais uma vez a oposição possa analisar de forma justa.

**João Braga**

Reforça o compromisso para que no próximo ano o documento seja disponibilizado atempadamente e de seguida as várias partes poderem conferenciar as suas perspetivas.

Alegando a sua estreia no cargo, questiona o Bernardo Balseiro, se nos Executivos anteriores o documento era apresentado.

**Bernardo Balseiro**

Responde que não. O procedimento do passado, passava por uma reunião agendada atempadamente, só nesse dia eram apresentados os orçamentos provisionais, circunstância que sempre discordou, pois considera utópico poder acrescentar valor ao documento sem uma prévia análise e reflexão.

**Nuno Quiaios**

Acha que no mínimo o documento deve ser disponibilizado 5 dias antes, para poder ser analisado e que todos possam apresentar as suas propostas.

**João Braga**

Explica que o motivo da sua pergunta, foi o fato de o Executivo / Partido anterior não entregar os documentos atempadamente. O atual Executivo que fomentar a boa participação de todos intervenientes, pelo faz questão quer no presente, quer manter no futuro manter todas as partes envolvidas.-----

**-----PONTO 4 – Leitura e Aprovação da Ata em Minuta.**

**João Fradinho**

Procedeu-se à leitura da ata em minuta a qual foi aprovada por maioria.

Nada mais havendo a acrescentar, o Presidente da Assembleia, conclui os trabalhos, pela vinte e duas horas e trinta e oito minutos, do dia vinte e nove de Junho de 2022.-----

O Presidente da Assembleia

  
-----  
(João Daniel Fradinho de Matos)

1º Secretário

António BARBOSA

(António Barbosa)

2º Secretário

Rita Rasoilo

(Rita Rasoilo)